
البطريركيـة الأورشليميـة تحتفـل
بعيد بشارة والدة الإله

إحتفلت البطريركية الأورشليمية يوم الخميس الموافق 7 نيسان 2022
(يعادله 25 آذار حسب التقويم الشرقي) بعيد بشارة والدة الإله.

تقيم الكنيسة في هذا اليوم تذكار بشارة الملاك جبرائيل لفتاة من
الناصرة تدعى مريم حيث بشرها بأنها ستحبل من الروح القدس وتلد
بالجسد إبن الله المسيح مخلص البشرية. عندها أجابته مريم” هوذا
أنا أمة الرب فليكن لي كقولك” (إنجيل لوقا الإصحاح الاول). بهذه
الإجابة لصوت الملاك غير المتجسد تجسد الكلمة أبن الله وأصبحت مريم

والدة الإله الفائق قدسها.

إحتفل بهذا العيد المبارك في:

1. كنيسة البشارة في مدينة الناصرة حيث ترأس خدمة القداس الإلهي
الإحتفالي صاحب الغبطة كيريوس كيريوس ثيوفيلوس الثالث يشاركه
سيادة متروبوليت الناصرة كيريوس كيرياكوس, سيادة متروبوليت
كابيتولياذا كيريوس إيسيخيوس, سيادة رئيس أساقفة قسطنطيني كيريوس
أريسترخوس, سيادة رئيس أساقفة طابور كيريوس ميثوذيوس, آباء أخوية
القبر المقدس من كهنة متوحدين وشمامسة, وكهنة مطرانية الناصرة.
وشارك في الترتيل خوروس كنيسة البشارة, وحضر القداس الإلهي أبناء
الرعيــة الأورثوذكســية فــي الناصــرة والجليــل, وزوار مــن روســيا

واليونان.

بعد القداس الإلهي أعد سيادة متروبوليت الناصرة مأدبة غذاء على
شرف صاحب الغبطة والحضور.

كلمة صاحب الغبطة بطريرك المدينة المقدسة كيريوس كيريوس ثيوفيلوس
الثالث بمناسبة عيد بشارة سيدتنا والدة الإله الدائمة البتولية

مريم في مدينة الناصرة 

تعريب: قدس الأب الإيكونوموس يوسف الهودلي

مُُ السَّيِّدُ نَفْسُهُ يِك نِْ يُعْط يقول النبي اشعياء وَلك
بَْلُ وَتَلِدُ ابْنًا وَتَدْعُو عَْذْرَاءُ تَح اَ ال آيَةً: ه
هُُ: اَللهُ مَعَنَا. يِر ذَِي تَفْس الّ  َ مَِّانُوئِيل اسْمَهُ ع
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(اشعياء 7: 14/متى 1 : 23 )

أيها الإخوة المحبوبون في المسيح

أيها المسيحيون الأتقياء

    إن نعمة الروح القدس قد جمعتنا في هذا المكان والموقع المقدس
أي في مسكن الرب في مدينة الناصرة لكي بشكرٍ نُعيّد لظهور:”
اَلِقِ يِ اللهِ خ وُرِ ف تُْومِ مُنْذُ الدُّه مَْك ِّ ال رِ السّ
يِحِ. (أفسس 3: 9) ابن الله الصائر مَْس مَِيعِ بِيَسُوعَ ال جْ ال

ابن العذراء.

    إن العذراء مريم هي التي سبق وتنبأ عنها النبي اشعياء وهي
وُبَةٍ طْ تلك التي شهد القديس لوقا الإنجيلي لها “ عَذْرَاءَ مَخ
ــفُ. وَاسْــمُ اَوُدَ اسْــمُهُ يُوسُ ــتِ د ــنْ بَيْ ُــل مِ جَ لِر
يَْمُ. (لوقا 1: 27). فإنها هي التي أتى نحوها عَْذْرَاءِ مَر ال
ً: «افرحي يا ممتلئة نعمةً، ً من الله قائلا الملاك جبرائيل مرسلا
اَ وَه يِ النِّسَاءِ.  ةٌَ أَنْتِ ف ِ. مُبَارَك بَُّ مَعَك ّ اَلر
ــا وَتُسَــمِّينَهُ ــدِينَ ابْنً بَْلِينَ وَتَلِ أَنْــتِ سَــتَح
،ِ لُِّ عَلَيْك قُْدُسُ يَح وُحُ ال ّ هَا: «اَلر اَلَ ل يَسُوعَ. وَق
ــا ً ــكَ أَيْض لَِذلِ ِ، ف ــك لَِّلُ ــيِّ تُظ عَْلِ ــوَّةُ ال وَقُ
ِ. (لوقا 1: وُدُ مِنْكِ يُدْعَى ابْنَ الله مَْوْل قُْدُّوسُ ال ال

.(35-26

    حقاً إن العذراء مريم هي التي قال عنها مرنم الكنيسة ” رأس
خلاصنا نحن البشر ” وذلك لأن سر التدبير الإلهي والذي هو الإيمان في
المسيح قد شكل ملئ الناموس وأنبياء العهد القديم كما يكرز الرسول
مََانِ، أَرْسَلَ ءُْ الزّ اَءَ مِل مََّا ج نِْ ل ً: وَلك بولس قائلا
تَْ اً تَح وُد أََةٍ، مَوْل اً مِنِ امْر وُد اللهُ ابْنَهُ مَوْل
ــامُوسِ، ــنَ تَحْــتَ النَّ ذَِي ــدِيَ الّ لِيَفْتَ النَّامُوسِ، 

َ. (غلا 4: 4-5). لِنَنَالَ التَّبَنِّي

ً: لم يقل إنه     ويُفسر ايكومينيوس أقوال الرسول بولس هذه قائلا
خلال امرأةٍ بل من امرأةٍ موضحاً بذلك أنه من جوهرها قد أخذ الرب
جسداً وهو حقاً ثمرة بطنها. وأما افسافيوس ايماسى فيقول: لأن
المرأة هي التي قد جلبت الخطيئة فالخلاص يكون من المرأة أي
ً: افرحي يا المسيح، لهذا فإن القديس كيرلس الإسكندري يمدحها قائلا
والدة الإله مريم التي منها جاءت النعمة التي لا توصف والتي قال
عِْمَةُ اللهِ تَْ ن رَ هَ دَْ ظ نََّهُ ق عنها بولس الرسول هاتفاً لأ



مَِيعِ النَّاسِ (تيطس 2: 11)، افرحي يا ةَُ، لِج لَِّص مُْخ ال
والدة الإله مريم التي منها جاء النور الحقيقي ربنا يسوع المسيح
مَِ” (يوحنا 8: عَْال وَُ نُورُ ال والذي قال في الأناجيل “أَنَا ه
12)، افرحي يا والدة الإله مريم التي من خلالها أضاء النور
َــالِسُ فِــي جْ عَْــبُ ال الشّ للجالســين فــي الظلمــة وظلال المــوت 
يِمًا (متى 4: 16). وهل هناك نور إلا َ نُورًا عَظ رَ لُْمَةٍ أَبْص ظ
لَُّ ُ ك ذَِي يُنِير قَِيقِيُّ الّ حْ ربنا يسوع المسيح، النُّورُ ال
مَِ (يوحنا 1: 9) افرحي يا مريم عَْال ىَ ال إِنْسَانٍ آتِيًا إِل

يا كنز المسكونة.

    حقاً أيها الإخوة الأحبة إن عذراء الناصرة قد أصبحت كنز
المسكونة وذلك لأن بشارة العذراء مريم الممتلئة نعمة والمباركة في
يًَّا (عبر 10: 20). دَِيثًا ح نََا طريقاً ح سََت ل ّ رَ النساء قد ك

    وبكلامٍ آخر إن بشارة العذراء مريم والدة الإله قد أسست وثبتت
طريق الخلاص أي شفاء الإنسان من الخطيئة أي شفاء الإنسان من المرض
قِْيَامَــةُ وفســاد المــوت كمــا يقــول الــرب «أَنَــا هُــوَ ال
لُُّ يَْا، وَك سََيَح وَْ مَاتَ ف يََاةُ. مَنْ آمَنَ بِي وَل حْ وَال
بََدِ. ىَ الأ لََنْ يَمُوتَ إِل يًَّا وَآمَنَ بِي ف اَنَ ح مَنْ ك

(يوحنا 11: 26-25).

إَِنْ ف     ويقول القديس بولس الرسول الحكيم في قيامة المسيح 
دَْ يِحُ ق مَْس وُنُ ال َ يَك لاَ يَِامَةُ أَمْوَاتٍ ف نُْ ق مَْ تَك ل
لَِةٌ بََاط اَمَ، ف دَْ ق يِحُ ق مَْس نُِ ال مَْ يَك وَإِنْ ل اَمَ!  ق
مُْ (1كور 15: 14-13) اً إِيمَانُك لٌِ أَيْض اَزَتُنَا وَبَاط رِ ك
وهذا يعني أن قيامتنا في المسيح تفترض بالضرورة تجسد وتأنس كلمة
الله ربنا ومخلصنا يسوع المسيح بالروح القدس من دماء النقية مريم
العذراء والدة الإله. وبدون قوة ايماننا من المستحيل أن نفهم
يَْوْنَ هِ يِ ص عَُ ف وندرك سر التدبير الإلهي في المسيح هأنذَا أَض
ذَِي يُؤْمِنُ بِهِ رَِيمًا، وَالّ تَْارًا ك َ زَاوِيَةٍ مُخ رَ جَ ح
1) ،ُ ضَ ّ ضَ رَِ يَتَر جَ حْ َ عَلَى هذَا ال زَْ وَمَنْ سَقَط نَْ يُخ ل

بط 2 :6-7 متى 21: 44) كما يقول الرب.

    وعدا عن ذلك فإن القديس يوحنا الدمشقي يؤكد عليه بالترنيم
ً: لقد عُرفتِ أماً على منوال يفوق على الوصف والإدراك، ولا قائلا
يستطيع إنسان أن يُفسر معجزة ولادتك، فإنكِ كما كان حبلكِ غريباً
باهراً، كذلك كانت ولادتك على منوال لا يُدرك فحيثما شاء الله
يُغلب نظام الطبيعة، فلذلك نعرفك كلنا أماً لله ولا ننفك طالبين



إليك أن تتشفعي في خلاص نفوسنا.

    ما أبعد أحكام الله عن الإدراك وطرقه عن الاستقصاء فإنه أصبح

يِنِ طَ ؤَُسَاءِ وَالسَّلا ّ نِْدَ الر من المعروف بحسب القديس بولس ع
نَِيسَةِ (أفسس 3: 10). كْ ةَِ ال طِ يِ السَّمَاوِيَّاتِ، بِوَاس ف
إذ أن كنيسة المسيح قد أظهرت من خلال الآباء المتوشحين بالله
المُحركين من الروح القدس في المجامع المسكونية بأن العذراء مريم
تُدعى والدة الإله. ولنسمع ما يقوله بهذا الصدد القديس كيرلس
ً: يكفي إذاً أن نقول إن الاعتراف بإيماننا صحيحٌ ولا الإسكندري قائلا
تشوبه شائبة. ونعترف بأن العذراء هي القديسة والدة الإله …. وأن
العذراء القديسة لم تلد الألوهة عارية ومجردة، بل متحدة بجسد كلمة
الله. وأنه بالحقيقة أن العذراء القديسة صارت والدة الإله عندما
ولدت مسيحاً واحداً مشاركاً معنا في اللحم والدم ومساوياً
لجوهرها ولنا نحن بحسب الطبيعة البشرية، وذلك لأن جسد “المسيح”

خرج من مريم والدة الإله.

     فها نحن عرفنا أيها الإخوة الأحبة لماذا تُعظم كنيستنا
المقدسة العذراء مريم والدة الإله بالتسابيح والترانيم هي التي
نََّكِ يَْمُ، لأ يِ يَا مَر اَف َ تَخ ً: «لا رّها الملاك جبرائيل قائلا بش

ِ. (لوقا 1: 30). نِْدَ الله عِْمَةً ع دَْتِ ن دَْ وَج ق

    وأما نحن أيها الإخوة فإننا نهتف ونرتل قائلين: أيتها العذراء
الكلية القدس لقد حصلت أكرم من الشاروبيم المجيدين لأن أولئك بما
أنهم لا يحتملون القوة الإلهية فيتممون الخدمة بوجه محجوب بأجنحتهم
وأما أنتِ فاستطعتِ أن تُشاهدي الكلمة متجسداً وجهاً بإزاء وجه،
فتوسلي إليه بغير فتور من أجل نفوسنا، ومن أجل توقف الحروب

والسلام لمنطقتنا والعالم أجمع.

كل عام وأنتم بألف خير

فصحاً مجيداً مباركاً

آمين

2. دير الجثسمانية المقدس في مزار قبر والدة الإله المقدس, حيث
ترأس خدمة القداس الإلهي سيادة رئيس أساقفة سبسطية كيريوس
ثيوذوسيوس يشاركه آباء من أخوية القبر المقدس, بحضور القنصل

اليوناني العام السيد إيفانجيلوس فليوراس.



بعد القداس الإلهي إستقبل الرئيس الروحي الجديد لمزار الجثسمانية
سيادة متروبوليت إيلينوبوليس كيريوس يواكيم سيادة المطران مع

الآباء والمصلين للضيافة في الدير.

مكتب السكرتارية العامة

 


